## EDITORIAL

B uen día estimados lectores en esta ocasión nos complace presentar la edición especial de la Revista Científica "SaludJalisco" con el tema Covid 19, una enfermedad que se convirtió en pandemia a nivel mundial afectando a un gran número de personas, pero lo más importante es que revoluciono la visión médica como científica en la búsqueda emergente de una vacuna, para encontrar las formas de prevención ante letal virus.

En este número es satisfactorio contar con el aporte de varios médicos y profesionales destacados en el tema por lo que hacemos una breve reseña de lo que encontraras en la misma.

El Dr. García Uvence, Director del hospital general de Zapopan, explica en el editorial, sobre las repercusiones médicas, económicas y laborales en las familias y personas que han sufrido de cerca el Covid 19.

El Instituto Mexicano del Seguro Social, a través de su titular Bermúdez Alonzo, menciona de la importancia del abordaje transdisiplinario en el tratamiento integral para pacientes con Covid 19.

En su Carta al Editor, Alveano Hernández, doctor en Psicología de la Universidad Panamericana e investigador de la universidad de Morelia, manifiesta la preocupación por el aumento exponencial de contagios, externando que las medidas de prevención han sido insuficientes para contener el avance, explica el concepto teórico de redes complejas y propone alternativas para evitar y detectar de manera oportuna los contagios según sus características.

Por otro lado, el Instituto de Investigación Cardiovascular, de la U de G y del Hospital Civil Dr. Juan I. Menchaca, a través de su Director José Z. Parra Carrillo, en la Carta al Editor, participa con algunas reflexiones sobre la pandemia oculta, refiriéndose a las personas que fallecieron por otras causas (adultos que padecieron enfermedades cardiovasculares, enfermedades crónicas no transmisibles) durante la pandemia, por falta de atención.

Peña Robles y equipo de la UMAE, realizan un estudio de diseño transversal descriptivo investigación basada en determinar el compromiso organizacional y la actitud laboral del personal de salud en Jalisco, México, durante la pandemia por Covid 19, así como identificar si hay relación entre las variables sociodemográficas.

Entérate como el Síndrome de Burnout, afecta a la población médica en situaciones de riesgo, estrés emocional crónico a consecuencia de niveles elevados de tensión en el trabajo, investigación realizada por Quiroz Ascencio y equipo de colaboradores de diferentes hospitales y regiones del estado de Jalisco.

González Guerrero y equipo, nos comparten estudio epidemiológico transversal, sobre la detección temprana de VIH por medio de pruebas rápidas en el servicio de urgencias COVID-19 del Hospital General de Occidente

García Suárez y el Centro Universitario de Ciencias de la Salud a través del Departamento de Salud Pública de la UdeG y estudiantes de la carrera de médico cirujano y partero, comparten los resultados de investigación realizada con fines académicos para obtener un diagnostico situacional de la salud mental de estudiantes de la universidad de Guadalajara, durante la pandemia por covid-19 año 2020, conoce los resultados del análisis de la ansiedad a través de la escala de Hamilton.

García Suárez y Equipo, presentan investigación sobre los factores de riesgo para la salud en estudiantes de pregrado del centro universitario de ciencias de la salud durante la pandemia por Covid 19, año 2020. Las situaciones que pueden influenciar negativamente en el bienestar de las personas.

Ramos Zuñiga, toca el tema sobre la perspectiva de la protección al personal sanitario en la pandemia por Covid-19. La estrategia de protección al personal sanitario apareció inmediatamente como una medida prioritaria y de contención en el manejo de la emergencia una vez declarada formalmente como pandemia.

Sindemia término utilizado en la década de los 90 para referirse a tres pandemias que afectan a la mayoría de las personas, obesidad, mala nutrición y el cambio climático, sindemia que hace referencia a la situación epidemiológica de una país, Matos Alviso y equipo, realizando una investigación muy interesante sobre este tema y la correlación entre el Covid 19, el dengue, el sarampión e influenza, realizando cuadros clínicos, similitudes y comorbilidades.

Alteraciones neuropsiquiátricas de la enfermedad por covid-19, es un artículo de González César, Psicogeriatría del CAISAME Estancia Breve. SALME. SSJ, menciona delirium, trastornos depresivos, trastornos de ansiedad, trastornos psicóticos y neuropsiquiatroquicos, como algunas alteraciones encontradas en pacientes por covid.

Gallardo Meza, médico pediatra, participa con el tema "la pandemia desde diferentes perspectivas", un artículo que te hará sentir la desesperación y la incertidumbre de un paciente de Covid 19, desde el, como paciente, el médico o la enfermera que lo atienden, la familia que lo espera, la población en general y las autoridades de salud.

Martha Torres, paciente de Covid 19, narra de manera detallada su experiencia durante su estancia hospitalaria, sus miedos preocupaciones y la feliz noticia de salir del hospital.

Sin más, agradecemos la lectura a la presente, al término de la misma tendrás un panorama diferente del Covid 19, desde el punto de vista científico, social y médico. No olviden las medidas preventivas, Cuídense y Hasta Pronto!

Maestra Mercedes del Socorro Oliva González Editor Asociado